
近日，有记者走访银川多家餐饮店，发现
“扫码点餐”已成标配。有些餐饮店只能通过
手机扫码点餐，有的餐饮店只有顾客提出要求
时才会提供纸质菜单，有的“扫码点餐”会要求
获取消费者头像、手机号、位置等信息。这着
实令人感到无奈，扫码点餐本是方便之举，为
商家节省了成本，但过度使用这一功能就有些
过分了。

前几年就曾爆出，有的消费者因为不会使
用扫码点餐无法就餐，而且这不是个案，在全
国各地都有出现，这的确令人遗憾。本意是方
便消费者点餐，节省时间提高效率的好事，最
后却成为劝退消费者，甚至偷偷从消费者身上
榨取更多利润的工具。

无论什么事物当它被过度使用时，就会让
人反感。扫码点餐在扩张的过程中，同样出现
了过度使用，供需两端错位的情况。一方面，
商家出于利益考虑，一色清只使用扫码点餐，
以降低成本提高效率，另一方面则是一些不会
使用扫码点餐的消费者被无奈劝退。

而且当下扫码点餐还存在过度收集消费
者数据的问题。点餐不再是一个简单的动作，
而是需要关注公众号、注册会员、授权使用手
机号、消费记录、地理信息等等。很多消费者
也抱着“来都来了”的态度，只能一边吐槽，一
边被迫选择“允许授权”，提供种种个人信息。

实际上，对于在餐饮行业中广泛存在的强
制“扫码点餐”问题，相关部门的态度一直是明
确否定的。2021年，中消协表示，“扫码点餐”
不应成为“单选题”，警惕“消费便利”变成“消
费烦恼”；新技术应用不应成为特殊消费群体
的消费阻碍。要让扫码点餐正常发展，一方面
需要相关部门加强对商家的日常监督，对于强
制扫码点餐，过度收集信息的，发现一起处理
一起，并对外进行信息公开，强化惩戒和警示
作用；另一方面，消费者也要自发抵制强制“扫
码点餐”的商家，遇到问题及时举报，从而规范
餐饮业发展。
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扫码点餐
别太过度

吴戈

疏堵并重缓解网约车饱和
周志翔

你以为是“退费”，当心是诈骗！
孙瑞亭

近日，全国多地发布网约车行业风险预
警，显示网约车运力已趋于饱和，或者远超实
际需求。来自交通运输管理部门的数据显示，
多地网约车单车日均接单量不超过20单，单均
营收在20元左右，单车日均收入仅200多元。

发布风险预警用意是好的，目的在于提
醒想要加入的司机审慎决策。对于已经加入
的网约车，需要平台与有关部门共同引导市
场，在满足乘车安全便利出行的前提下，保障
更多合规网约车司机的利益，这也是维护这
一行业稳健发展的基本所在。

近两年网约车数量不断增长。根据交通
运输部的数据，2022年初，网约车驾驶员证的
发放数量为398.8万本。到了2023年8月，这
一数字已经上涨到 605.9 万本。截至今年 3
月底，各地共发放网约车驾驶员证 679.1 万
本。也就是说，短短两年多，网约车司机数量
增加了约70%。加上一些无证车辆也参与其
中，让僧多粥少的网约车市场更加明显，发布

网约车行业风险预警很有必要性。
平台审核不能过于随意。近些年，市场

上出现多种网约车平台，加入标准也有差
异。从平台角度来讲，当然是乐见注册司机
越多越好。二者并无雇用关系，注册司机越
多，平台抽成的基数也就越大，不断降低门槛，
增加网约车司机注册数量，抢占网约车市场份
额的冲动也较为强烈。网约车因工作时间灵
活、门槛不高，对很多人来说是过渡或者兼职
的首选，加入之前并未考虑市场是否饱和，此
次预警对他们来说是及时和理性的参考，毕竟
加入网约车搭上的各项成本是不小的开支。

提醒之外要开展疏导。一方面要从源头
调控，建立动态证件核发机制，对网约车申请
做到及时调整，不合规的及时清退。另一方
面，也要积极引导部分网约车司机拓展业务，
寻求与其他企业、单位展开合作，以缓解供需
矛盾，提高市场效率，推动网约车市场的健康
和可持续发展。

这两天，笔者收到了一条来自于自治区反诈
中心的防范诈骗提醒短信：近期我区多地出现冒
充培训机构以退费名义实施诈骗的案件。诈骗分
子冒充某培训机构、消费者协会等组织发送短信，
以办理退费为由，通过诱导消费者交纳保证金、做
任务、测试账号安全性等实施诈骗。

很显然，诈骗分子的手段、套路一直在“更
新”，虽然有点让人防不胜防，而且还真有银川
市民中招，但稍微冷静思考一下也很容易发现
其中的破绽。分析此类案件不难发现，诈骗分
子谎称可以退费，先是套取受害人的身份信息
和银行卡号，然后在退费过程中又说需要在指
定平台参与刷单才可完成退费。到了这一步，
只要踏进去了，诈骗分子便会让你尝到一些甜
头，等达到一定金额后便立马“收网”，甜头瞬间
变苦头。另外，诈骗分子还会通过邮寄相关虚

假文件，以清退学费的名义实施诈骗，一旦轻信
后诈骗分子会引导受害者下载退费所需的APP，
注册登录进入退费流程后，又会以“操作错误导
致资金冻结”等借口诱导受害者或汇款或转账，
最终成功实施诈骗，一分钱“学费”没退，反而搭
进去更多钱款。

其实，无论是此前的“续约短信”诈骗、“网信
办来电”诈骗，还是此次的“退费”诈骗，尽管套路
不同、花样翻新，但主打的还是一个“愿者上钩”的
心理。受害者很可能在不知情的情况下泄露了个
人信息，而诈骗分子通过大数据分析，为受害者量
身打造行骗“剧本”，一旦进入设计好的圈套便不
断诱导受害者交纳保证金、做任务、转账等。看似
招数高超，但一旦涉及到要先往里面投钱，那肯定
就是网络电信诈骗，这个时候就需要冷静思考、果
断止损，不然肯定会越陷越深，造成大额财产损

失。“清退学费”邮件类骗局同样如此，那些所谓的
“红头文件”实则漏洞百出，内容行文多处不通，抬
头、落款、公章等均不符合公文规范。即便是很多
人不清楚这些，但下一步的扫码进群、下载APP、
交纳保证金等操作很明显就是网络电信诈骗的常
规套路。

还是那句话，天上不会掉馅饼。电信网络诈
骗无孔不入，需要我们进一步提高警惕、提升防范
意识。生活中一定要保护好个人信息，不要轻易
泄漏银行卡号、身份证号、家庭住址等重要信息，
切勿相信来源不明的包裹、广告、快递，或陌生来
电、陌生短信等发布的存在诱导性的信息，因为另
一头连接的很可能就是诈骗分子的“话术”“剧
本”。此外，不要忽视对家中的“一老一小”的反诈
教育，遇事莫惊慌、不冲动，冷静思考、沉着应对，
实在没招的话找警察准没错！

为“不设防”的县政府大院点赞
刘薇

谁见过这样的县政府？自由出入不设
防，想看哪间屋可以随便掀门帘。

安徽石台县群众说，他们的县政府大院
1965年建成至今，没院墙、没门禁，更没门卡，
建成59年来一直完全开放，就是游客来了，
也能进去打个卡、用用洗手间。到了周末，大
院还提供免费停车。于是它火了。当地宣传
部门近日刊文，称截至此文发布前，视频号已
有 200 万播放量，1.9 万转发量、9200 余条评
论，且数据还在不断更新。

回应里有句话说，政府和县委、人大三栋
楼连在一起，至今均未设门禁，是为了方便群
众找人办事，欢迎大家来，也欢迎大家监督。
言下之意不但要坚持完全开放，还要服务
好。这谁不赞呢？

此前有媒体报道过多地党政机关打开停

车场、打开食堂大门，甚至开放政府大院与办
公区域给农民晒粮……以开放塑造亲民作
风，首先打开的是政务服务思维里的那道
门。政务亲民可以有很多方式，到基层到群
众中去是，向群众敞开大门亦是。

拆掉围墙、敞开大门，空间与心理上都会
拉近与群众的距离，这近60年的坚持尤为难
得，未因外部环境与自身压力而变——“没有
门禁并不会增加工作量，群众有难题会尽量
解决。”将亲民之作风接力相传，久而久之成
为自然，成为传统，成为信念。

开放带来更多了解、交流的机会，自然也
能增进彼此间的相互理解。网友热赞是因其
稀缺，稀缺才倍显珍贵，亦被期盼。但愿有更
多“不设防”的政府大院，放得下身段，开得起
大门。


